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▲国民宿舎　五箇山荘
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　司会　　皆さんこんにちは、ご紹介いただ
きました愛媛県の井谷重人です。これから５
名が報告されるということで、タイトな時間
になっていますので、スムーズに進行できる
ように頑張っていきたいと思います。
　最初に障害者総合支援法の報酬改定で始ま
りました障害者ピアサポーター養成研修、そ
れに準ずる形で全脊連ピアサポーター養成研
修が始まっています。それについての説明を
お願いいたします。

全脊連ピアサポーター養成研修
について

公益社団法人全国脊髄損傷者連合会
ＩＴ・ピアサポートＷＧ

　21年４月に障害者総合支援法の報酬改定が
行われました。この中で、一部のサービス
に、ピアサポート体制加算と、ピアサポート
実施加算が導入されました。これは、都道府
県地域生活支援事業の障害者ピアサポート研
修を終了したピアサポーターを配置した場合
に、利用者１人につき、月100単位、約1000

円を事業者報酬に加算するというものです。
　こちらは加算の算定要件の続きです。

　都道府県研修には、基礎研修、専門研修、
フォローアップ研修の３種類があります。こ
の内、加算の算定要件として必須となるの
が、基礎研修と専門研修です。基礎研修は２
日間で440分、専門研修は２日間で540分の内

全脊連ピアサポーター養成研修について
頸髄損傷者連絡会におけるセルフヘルプ活動
全脊連におけるピアサポート活動の取り組み
全脊連沖縄県支部（ＮＰＯ法人沖縄県脊髄損傷者協会）の取り組み
� その１　　　

第21回定時総会　公開講演

司会　全脊連愛媛県支部　
　　　　支部長　井谷　重人
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容となっています。ただし研修終了の要件に
ついては、2024年３月まで経過措置が設けら
れています。これは、都道府県研修に準ずる
研修だと事業所の指定権者が認めた研修を受
講した場合についても、研修要件を満たすも
のとみなす事となっています。

　研修の目的はピアサポーターの育成と資質
向上です。また、ピアサポーター体制加算と
実施加算に準ずる研修に位置付けていただく
ことも企図しています。
　全脊連研修のカリキュラムは、座学279分
と演習130分で、合計409分の内容となってい
ます。

　座学については研究者や障害者団体などの
先生方にご講義をお願いしました。上の画像
は井谷様にお願いした講義動画の１コマで
す。ズームの画面共有機能とレコーディン
グ機能を用いて収録させていただき、これ
をユーチューブにアップロードしています。
2022年度には聴覚障害の受講者がいらっしゃ
いましたので、講義内容に字幕を付与してい
ます。
　演習については、全脊連の役員の他、自立
生活センターのピアカウンセリング講座での
リーダー経験が豊富な方々に講師やファシリ
テーターをお願いしています。2021年度に開
催した３回はすべてズームで実施しました

が、2022年度の第１回についてはハイブリッ
ト形式で開催することができました。受講者
のうち７名の方が会場にお越しいただいたほ
か、札幌市から手話通訳者も派遣していただ
きました。
　左下がこれまでの開催実績です。2021年度
と2022年度に４回開催して、団体内の受講者
が39名、外部の受講者が24名、合計63名の方
に受講していただきました。外部受講者では
精神障害の当事者が多かったほか、聴覚障
害、指定難病、知的障害などの当事者に受講
していただきました。以上で報告を終わりま
す。

頸髄損傷者連絡会における　　
　　　　　　セルフヘルプ活動

　　大阪頸髄損傷者
　　　連絡会事務局長
　　　　　　　島本　義信

　頸髄損傷者連絡会活動の中心軸となってい
る、「セルフヘルプ活動」についてお話させ
ていただきます。
　まず初めに、頸髄損傷者連絡会は、病気や
けがで首から下が麻痺した重度の障害を持つ
当事者グループです。会員は約450名で全国
頸髄損傷者連絡会に所属しています。支部と
して12の支部と２カ所の連絡所で、セルフヘ
ルプ活動を通して情報発信や情報交換を行
い、さまざまな問題解決の基点となる組織と
して活動をしています。

　セルフヘルプ活動は、共通の体験を通じて
活動し、自分自身の生き方を見出していくこ
とをサポートする活動です。それは、同じ体
験をした人たちが出会い、悩みや苦しみ、ま
た自分たちがそれにどのようにして対処して
きたかを伝え合い、同じ体験をした自分たち
自身でサポートしていく活動です。セルフヘ
ルプとは当事者同士が支え合う手段の一つと
して捉えていただければと思います。
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　私たちは、〈You are not alone〉をスロー
ガンとして、障害を持つ仲間や家族などに対
して、「あなたは決して独りではない。われ
われは決して独りにはさせない」という強い
気持ちで、個々の状況に合ったセルフヘルプ
を行っています。同じ障害を持つ者だからこ
そできるサポートがあり、相談にのるだけで
なく、一緒になって考えることで自身も他者
も大きなパワーを得ることができると考えて
活動しています。
　重度の障害者には支援すべきことがたくさ
んあります。受傷後すぐの急性期からリハビ
リの期間を終え退院に向かうとき、在宅生活
に必要な情報の不足を感じたり、体調管理の
面から転院が必要な場合の、頸損者を受け入
れる医療機関の減少によって、他の頸損者を
見て学び、社会参加により得られる経験の機
会が奪われることで周囲から孤立していきま
す。そうならないためにセルフヘルプが必要
となります。

　ここから活動紹介をさせていただきます。
退院後まもない人や外出がしにくい人へ、個
別に訪問をして、自分自身の体験から得た情
報や、会話を通して、必要な情報提供を行い
ます。実は私たちもかつてセルフヘルプを受
けました。こう言っている私自身も、入院中
にはセルフヘルプを受けて、今ここにいま
す。
　頸損者自身が講師となり、セミナーや学習
会を実施することで、他者を知ることや必要
な制度を知ることで、参加者にとって今後の
仲間へのセルフヘルプにつなげることができ
ます。

　また他に、地震や水害などの大規模な災害
時に生き残れるためには、どのように備える
のか。自助、共助、公助についての課題や問
題点について、みんなで考える場を持つな
ど、例えば大規模停電や計画停電など、呼吸
器使用者にとっては自分だけでは乗り越えら
れないときのサポートについて学び、考える
研修会や、「自分自身の体のことをまず知っ
ていこう」を目的とした身体ケア学習会では、
頸損だから体験した、経験した失敗を当事者
から学んだり、専門のドクターや看護師から
も学んでいます。
　病院で入院患者の在宅生活に向けたピアサ
ポートでは、入院中の体験談や在宅生活の様
子を直接伝えて、３カ月後、半年後、１年
後、10年後の自分たちがどのようになってい
けるのかを、私たちの今の姿を見てもらい、
知ってもらい、一歩踏み出すきっかけにして
もらっています。入院期間が短くなり入院中
に多くの頸損者と出会う機会が失われている
現在、当事者のピアサポートがより重要に
なっています。それには、病院スタッフとの
連携もとても重要になっています。現在コロ
ナ禍でも可能な限り継続しています。
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　また、福祉機器や用具の活用によって、移
動の自由や、自分の意思で生活を豊かにする
ための情報提供も行っています。例えば、人
工呼吸器使用者がどのように電動車いすを利
用して外出しているのか、四肢麻痺者が生活
の中で欠かせない環境制御装置で、こんなこ
とができますよという紹介なども、ピアサ
ポートで伝えています。
　他には、交流や情報交換、外出の機会作り
のために開催しているバーベキュー大会で
す。学生ボランティアとのつながりを作った
り、各支部で工夫を凝らした企画を行ってい
ます。忘年会などもさまざまな形で各支部で
行っています。新年会も同じです。普段、外
出できない方から、当日は「一年間体調を整
え楽しみにしていたよ」という声を耳にしま
す。

　また、四国や近畿、中部や関東など、近隣
の地域ごとの支部間の交流と情報交換なども
行っています。「頸損になっても自由に外出
をしよう」というテーマの原点となる「街に
出よう」や春のレクリエーション、外出に向
けた第一歩の始まりです。一人では足踏みを
してしまう人も、みんなと一緒だと不安もな
くなり一歩前へ踏み出して行くことができ、

勇気が出ます。また外出も楽しくなってきま
す。外出が楽しくなると、次は旅行もした
い、そのために“介助者と一緒に宿泊体験を
しよう”。これもみんなと一緒だと不安もな
くなり一歩前へ踏み出す勇気が出てきます。
このような活動を行うために、各支部で定例
会や役員会で企画の準備をしています。
　入院中の頸損者へのピアサポート、在宅で
生活する頸損者の訪問相談、地域ごとで開催
する交流会、一緒に外出する社会参加サポー
トなどを通して、つながりを作り、孤立化し
ないネットワークの構築を継続しています。
　ホームページでの情報提供も支部ごとに特
徴あるコンテンツで提供しています。近年、
受傷して間もない当事者の家族や友人がホー
ムページにアクセスし、問い合わせてくる
ケースが多くなっています。機関誌も本部か
ら全国の会員に向けた『頸損』や、会員から
の声として問題提起された課題に向き合い企
画された実態調査報告を特集号として発行し
ています。あわせて10年ごとに頸損者を取り
巻く環境の変化が、私たちにどのような影響
があるのか、過去の課題が解消されたのか、
解消されず残されていることは何か、新たな
課題は何かなど、各分野の研究者と協力し調
査分析を行った『頸損解体新書』を発行して
おります。
　各支部でも、支部会員に見せて地域の特徴
ある情報を伝える機関紙の発行も行っており
ます。私たちはどこにでも出向きます。一人
で悩まないでぜひわれわれを頼ってくださ
い。悩んでいる人がいたらわれわれに声を掛
けてください。一緒に解決していきましょ
う。誰もが自立して生きられる社会を目指し
て、この思いを胸に、今までも、これから
も、セルフヘルプ活動を行っていきます。
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全脊連におけるピアサポート　
　　　　　　　活動の取り組み

　　全国脊髄損傷者連合会
　　　　　　　　事務局長　安藤　信哉

   
　全脊連におけるピアサポート活動の取り組
みを簡単に紹介させていただきます。
　全脊連のピアサポート活動ですが、一般社
団法人日本損害保険協会様から助成を受けて
実施しています。
　都道府県支部が主体となって取り組んでお
ります。2021年度は新型コロナウイルス感染
症の拡大のため、対面による方法からzoom
などのウェブ会議システム、電話、電子メー
ルなどを活用した方法が中心になってきてい
ます。特に医療機関、例えば千葉県の千葉リ
ハビリテーションセンターとの連携によっ
て、受傷直後の脊髄損傷者のエンパワメント
などに寄与しています。
　ピアサポート相談支援事業ですが、19年度
はグループ相談会、個別ピアサポート、ロー
ルモデル、勉強会・会議の項目を通し、10支
部、129回。20年度は14支部、318回。21年度
は14支部、219回となっています。
　グループ相談会ですが、やはり20年度コロ
ナの時に落ちましたが、ウェブ会議システム
などを使いながら少しずつ復調しています。
　ロールモデルに関しても、やはり対面と
なっていますので、20年度は０となりまし
た。個別ピアサポート、こちらは逆に、ウェ
ブ会議など、いろいろICTを活用して、逆に
伸びました。勉強会・会議もそうです。
　コロナ前は、皆さんにお集まりいただいて
講演等を行っていました。北越ブロック会議
での勉強会を開催しました。また、再生医療
に関しても勉強会を、北海道の札幌支部を立
ち上げるときの記念イベントとして、再生医
療に関しての講演会をさせていただきまし
た。
　北海道医療センターでも、ピアサポートを
させていただいており、岡山の吉備リハにお

伺いをさせていただいたときに、いろいろと
お話を伺いました。その際に、いろいろな相
談にのったり、大濱代表理事がいろいろとお
声掛けをしてピアサポートをしていただいて
います。こちらはピアサポートの形で、排便
とか排尿とか、そういったことの悩み、相談
等を伺いながら、サポート、ピアサポートを
行っています。

　今後の課題ですが、対面による方法から
ウェブ会議システム、電話、電子メールなど
を活用した方法にシフトチェンジしたことに
よって、コロナ禍にも関わらず活動実績は伸
びています。
　しかしその一方で、デジタルデバイドの問
題も浮上しています。
　また都道府県支部によって取り組み状況に
バラツキがあるというところも、これからの
検討課題となっています。

　以上です。簡単ではありますが報告させて
いただきます。ありがとうございました。　

　司会　　ありがとうございました。このよ
うにオンラインの機能を使って会議をしたり
勉強会をしたりして、いろいろな方法を新し
く作っていっているわけです。ほんとに、受
傷して間もない人とか、外出するというのが
難しいという中で、オンラインというのは、
つながれるところでは強いのかなと思いま
す。でもゆくゆくは、やはり対面で、サポー
トしていけるのが大切ということを教えてい
ただけたのかなと思います。ありがとうござ
いました。
 （続く）
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 （車椅子使用者用駐車施設等検討会委員　半谷克弘）

　世界共通のシンボルだけど…

　本来はバリアフリー施設を示す　
　　　　　　　　法的効力や〝優先権〟なし
　車椅子マークの「効力」は？　車椅子使用者向け駐車場の適正利用を考えた連載「バリアフ
リー駐車場」に関連し、読者から疑問の声が届いた。車椅子用駐車場で、優先利用できる対象者
に発行される「利用証」ではなく、車椅子マークのシールを貼った車が止めてあることが多いと
いう。「このシールも〝お墨付き〟になるのでしょうか」―。　

　読者は福岡県南部に住む主婦（61）。20代の息子が２年前に難病を患い、福岡県が発行する
「ふくおか・まごころ駐車場利用証」を取得した。
　都市部ではなく「車なしでは生活できない」地域だが、近所ではあまり利用証を見かけない。
車椅子用駐車場でシールを貼っているのは「福祉施設関係の車ならともかく、自家用車と思われ
る車がほとんど」。「どこででも買える」とも聞き、気になっているという。

　住みやすさを推進

　公益財団法人・日本障害者リハビリテーション協会（ＪＳＲＰＤ、東京）によると、車椅子
マークの正式名称は「国際シンボルマーク」。障害のある人が住みやすいまちづくりを推進する
目的で1969年、国際リハビリテーション協会（ＲＩ）によって採択された。「障害のあるすべて
の人が利用しやすい建築物や施設、公共交通機関」であることを示す世界共通のマークだ。
　このため、施設ではない個人の車に表示することは本来の趣旨とは異なる。「障害のある人が
乗車していることを周囲に知らせる程度の意味」とされ、道路交通法上の規制を免れるといった
法的効力もない。
　もちろん、まごころ駐車場のように、都道府県などが障害者や高齢者、けが人や妊婦に利用証
を発行し、優先駐車場を利用できる対象者として認める「証明」の代わりにもならない。

車椅子マーク貼り 駐車ＯＫ？

バリアフリー駐車場を考える
� その４

 情報提供    理事　半谷　克弘
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　あえて差止めず

　マークは日本ではＪＳＲＰＤに管理責任があり、商標登録もしている。
　同協会が、材質や大きさによって１枚300～4300円（税、送料込み）でインターネットなどで
販売中。しかし100円ショップやカー用品店などで、さまざまなメーカー製のマークがより安価
で売られているのが実情だ。
　協会以外での販売は商標権の侵害に当たる可能性があるが「障害のある人への配慮のために、
より広く使われるのであれば良いと考え、あえて差し止め請求などはしていない」と同協会総務
課。マイカーへの利用も制限はしていない。
　ただ「優先駐車場に障害のない人が止めている」との苦情は、協会へも相次いだ。製造業者に
対しては、必要のない人は使わないよう求める「注意書き」を入れるよう要請している。
　「障害のない人がマークを貼っても罰則はない。一方で外見からは分からない内部障害の人も
いる。本当に必要な人のために、趣旨を理解してモラルを守って使ってほしい」（同協会）。

　一つ一つの意味を

　障害のある人への理解を求めるマークはほかにもさまざまあり、車に
貼られるものもある。
　例えば、青地の円に白い四つ葉のクローバーが描かれた「身体障害者
標識」。肢体が不自由であるために免許に条件が付いた人は、車の前と
後ろに表示する努力義務がある。同様に、黄色いチョウのデザインの
「聴覚障害者標識」は、聴覚障害のある人が表示しなければならない。
いずれも、その周囲を走る車のドライバーは、危険を避けるなどのやむ
を得ない場合を除いて幅寄せや割り込みをすると、道路交通法の規定で
罰せられることもある。
　省庁や自治体、団体が作成、所管しているこうしたマークの一例を、内閣府はホームページ
=https://www8.cao.go.jp/shougai/mark/mark.html＝や、毎年発行する障害者白書で公開してい
る。
　一つ一つの意味を知ることから、障害のある人、ない人が尊重し合う共生社会の一歩としたい。
 完　

　濃い青地の四角に白で、車椅子の人が顔を右向きにして座っ
ている様子が描かれた世界共通のシンボルマーク。すべての障
害者が利用できる建築物、施設であることを明確に示す。日本
障害者リハビリテーション協会は、バリアフリー新法や自治体
のまちづくり条例などの基準に沿った施設に設置することを推
奨している。
　大きさは10㌢以上45㌢以下が望ましいと定められ、デザイン
や色の変更は原則、認められていない。

国際シンボルマーク

� �西日本新聞記事より転載　　
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　みなさん、こんにちは！
　千葉県支部役員の尾崎ひかるです。去年の
６月28日に無事に息子りんたろうを出産する
ことができました。今後、何回かに分けて車
椅子ならではの大変なことや工夫しているこ
と、その他もろもろを妊娠中から振り返って
書いていきたいと思います。みなさんには

「こんな人もいるんだなぁ」という感じで読
んでいただけたら嬉しいです。

　私は労災事故での第一腰椎完全麻痺、足の
付け根あたりから下が動きません。
　夫（健常者）が37歳、私が32歳での自然妊
娠です。産婦人科の先生いわく、経膣分娩よ
り帝王切開がいいのではないかということ、
帝王切開の場合、通常の妊婦さんが打つ「脊
椎麻酔」が私の場合背骨や骨盤を手術してい
る関係で効かない可能性があるということを
聞きました。
　もし、脊椎麻酔が効かなかった場合は全身
麻酔での出産となり、赤ちゃんも麻酔が効い
たまま産まれてくるため、NICU（新生児集
中治療室）がある病院がいいということで、
紹介された大学病院に通うことになりまし
た。
　妊娠中に大変だったことは、地味なことで
すが、尿漏れが増えたこと、半端じゃないむ
くみ、便秘です。幸いつわりは軽くて助かり
ましたが、お腹が大きくなってからは床に落
ちたものがとにかく拾えない�車椅子で横付
けして ｢よっこいしょー！｣ と気合いを入れ
ないと拾えず、それがちょっとしたストレス
でした。
　最終的に体重が14kg増えたこともあって、
おしりに小さい褥瘡もできてしまいました。
精神面では、無事に産まれてくれるのかとい
う不安と、産まれたあとの不安とで無意識の

うちに泣いていたり、｢普通の妊婦さんなら
気づける下腹部の痛みや異常がわからなかっ
たらどうしよう｣ などなど妊娠初期の一時的
なものでしたが、見事にマタニティブルー
に。胎動を感じるようになってからはだいぶ
安心して過ごせるようになりました。
　そしてバタバタとベビー用品を買い揃え
て、いよいよ８泊９日の長丁場の入院。翌日
の朝９時に手術室へ。最初に通常の脊椎麻酔
を打って、しっかり麻酔が効いてくれたので
そのままあっという間に出産することができ
ました。｢おぎゃあー！｣ と元気な産声が聞
こえたときは ｢ああ、ほんとにちゃんと産ま
れてきてくれた！｣ と思い本当に嬉しかった
です。
　その後の入院生活では、お腹の傷が痛すぎ
てトイレトランスができず、看護師さんに私
がオムツを替えてもらうという珍事に。しか
もお腹が大きいままなのでオムツのサイズが
異様にデカく（広げると座布団ぐらいある）
めちゃくちゃ笑いました。

　無事に退院してからは、母と夫と協力し
あって子育てを頑張っています。
　いつもサポートしてくれる家族や友人、通
院中からお世話になった病院の方々にも本当
に感謝です。そしてなにより無事に私たちの
もとに産まれてきてくれたりんたろう、本当
にありがとう。自分がしてあげられることは
全力でしてあげる、してあげられないことは
全力で人を頼る！のスタンスでお母さん頑
張っていきたいと思います。

　次回はチャイルドシート、どこにつけるか
問題、保育園探しなどなど書いていきたいと
思います。

千葉県支部　尾崎ひかる
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カートランスは臨月でも自力でいけました！ おぎゃあー！

2626ｇと
コンパクトに
産まれました！

お宮参りは人形町水天宮で！
祈祷する場所もバリアフリーです。 

現在のりんたろう。
２人で出かける時はこのスタイル！ 
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第17回

尊厳死について（3）　リビングウィル ｢延命措置をしないで｣ という意志表明の怖さ

　（前回からの続きです）
　不便さや痛みと日々闘わなくてはいけない
患者・障害者は何を言ってもいいそうです。

「死にたい！」って口にするぐらい、どうぞ
どうぞ。でも、もしあなたが私の身近な存在
だったとして、やっぱり「死にたい」「死ん
だほうがマシ」とあなたが口にするのを聞い
たら、私はどうしたって狼狽えちゃうだろう
なぁ。そして、「急がなくてもいつか死ぬこ
とは避けられない。どうか、死ぬまで生きて
もらえないだろうか」って思うんじゃないか
と想像するのです。
　生きる「術」は、だんだんに整いつつある。
先に書いた胃ろうや人工肛門もそう。人工呼
吸器だってそう。最近では脳内で思うことを
言語化するなんて技術も生まれつつあるとい
うニュースも読みました。
　そりゃまだまだ不便なことも多いけれど、
でも医療は発達し続けている。それを普及さ
せるためにも、そして、さらに医療を進める
ためにも、あなたの小さな力添えがあるとい
い。だってあなたが死を選択しちゃったら、
また誰かがあなたに続く。生きる「術」を整
える流れは弱まってしまう。それは残念に思
うのです。
　多くの人たちの小さな力が合わさって、
ちょっとずつちょっとずつ社会は変わる。先
人たちの努力を無にしないために、「死んだ
ほうがマシ」という思いをそっと飲み込む。
そんな患者・障害者が増えてくれたら、同じ
障害者として嬉しいのだけれどなぁ。

　そして、尊厳死、です。高齢化社会が進む
なか、「自分の意志で死なせて欲しい」と考
える人は、どうやら確実に増えているような
印象を受けます。昨年95歳で亡くなった橋田
壽賀子（はしだすがこ）さんは、安楽死を選
択したいと生前に本まで出されていましたね。
安楽死と尊厳死、正確にはその意味は少し違
うようですけれど。
　スイスの安楽死をサポートする組織では、

余命半年と判断された人にのみ、薬を処方し
死を幇助するとのことです。余命半年なら、
なにもそんなに急いで逝かなくてもと思って
しまうのは、死ぬほど辛い現実には直面して
ない私の気楽さなのでしょうか。
　尊厳死は、延命措置をしないで、できるだ
け苦しまないように死を受け入れるという措
置のこと。安楽死が自死であるのに対して、
尊厳死は自死というよりは生を無理に延ばさ
ないことでしょうか。
　日本では安楽死は認められていません。ま
た尊厳死のためには、事前にリビング・ウイ
ルという終末期医療における事前指示書を残
しておくといいのだそうです。これは、「私
に何かがあった際、人工呼吸器の設置などの
延命措置をしないで」という意志表示です。
　つまり「何かがあったとき」に、本人の意
志確認するのが困難な状況はあり得る。昏睡
状態とか、意識があってもしゃべれず手指も
動かないとか、そういう状況。そのとき、リ
ビング・ウイルが役に立つ。
　ただね、これだっていろいろと心配なこと
はあるのです。この会報誌の発行元である全
国脊髄損傷者連合会の会長を務めておられる
大濱眞さんは、20代後半にラグビーのプレー
中に頚椎損傷を負いました。そのとき、まだ
意識がはっきりしない段階で、一度呼吸困難
に陥ったのだそうです。そして、大濱さんの
ご家族は呼吸器装着を選んだ。 「その当時に
リビング・ウイルという仕組みがあれば、若
かったぼくはおそらく延命措置なしでと書い
ただろう。そして、あのとき死んでいただろ
う」大濱さんは私に語ってくれたことがあり
ます。 （続く）
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庄内浜はマグロが釣れるようだ　　　　

渋谷　真子

連　載

　先日、地元庄内浜沖で初めて釣船に乗って海釣りをしてきました。
　庄内浜沖では近年マグロが釣れるとのこと。それも可愛いサイズではなく、50キロ以上の本格
的なサイズだそうです。
　このマグロ達が冬に向けて青森県の大間に上っていくらしい�
　体格の良い男性でも30分以上格闘してやっと釣り上げられるレベルということで、今回はマグ
ロは狙いながらも60センチ級の鯛などを目指して釣りに出ました。
　釣船のR’Sさんに今回は乗船しました。もちろん車椅子が乗れる仕様ではないので、陸に停め
てある船に２人がかりでおんぶをしてもらいながら乗り込みました。
　船を走らせている時は手すりを掴んでいればバランスは取れるのですが、止まって釣りをする
時には横波を受けながら行うので、体幹を保つのが大変で
車椅子もひっくり返えりそうになっていました。体は普段
クレー射撃で使用しているベルトを使って車椅子と固定
し、前傾になっても倒れていかないようにしました。
　元々、乗り物酔いを少しするタイプではあったのです
が、脊髄損傷になってからはより乗り物酔いをするように
なったと感じます。
　体幹が弱いからなのでしょうか？みなさんはいかがでしょうか？
　薬を飲めば酔いは治まり、朝７時から15時までの８時間乗り続けました。トイレはレッグバッ
クを繋いでいたのでペットボトル経由で海に捨てて�
　８時間乗りましたが、今回はマグロと出会うことはなく、大物の鯛も釣ることは出来ませんで
した。
　映像はYouTubeにアップしていますので、まだ観てない方は観ていただけたら嬉しいです。
　釣船を出してくれた方も車椅子ユーザーと関わるのは初めてで、乗り込み方はぶっつけ本番、
という流れでした。
　通常だったら「危ない」「難しい」と思われるような乗り込み方でしたが、それであっても私
は乗り込んで釣りをすることが出来て良かったです。結果ベースになってしまいますが、こうい
うチャレンジをしていかないと何も変わっていかないのかな、と改めて思いました。公式的にバ
リアフリーのアクティビティが進むことが一番良いことなのかもしれませんが。一人一人が身近
にサポート、チャレンジさせてくれる仲間をつくって楽しんでいけばいい、とも感じました。そ
んな風に行動出来る人と出来ない人がいるのもわかりますが、私の行動や発信でその気持ちに変
化を与えられたらと思いました。

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

　【エッセイ本】
　「普通で最高でハッピーなわたし？特別でもなんでもない
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　２度目の人生」（扶桑社）
　書店・Amazonにて発売中

　絵本の販売ページにはＱＲコードを読み込むと飛ぶようになっています。
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命守る早めの避難
大雨、台風多発期

「キキクル」活用で備えを
　2018年の西日本豪雨をはじめ、近年は７月
上旬に大規模な水害や土砂災害が相次ぐ。今
年は異例の早さで６月中に梅雨明けが発表さ
れたが、秋にかけて大雨や台風などのリスク
が大きい。大切なのは早めの避難。「自分の
命は自分で守る」という意識を持ち、気象庁
の情報サイト「キキクル（危険度分布）」や
新たに始まった線状降水帯予報を活用して備
える必要がある。
　身近に迫る災害の危険を知るのに役立つの
が、気象庁のウェブサイト「キキクル」だ。
豪雨による災害の発生リスクを地図上で色分
けしており、６月30日からは、全員の避難が
必要な状態を「紫」で表示。担当者は「自分
がいる場所が紫になったら逃げて」と呼びか
ける。
　キキクルは土砂災害と浸水、洪水の危険度
を地図上に表示。１～３時間先までの状況を
予想しつつ、10分ごとに更新する。
　従来は危険度が高い順に「濃い紫」「薄

紫」「赤」「黄」と表示していたが、30日か
らは最も危険度が高い色を「黒」２番目を
「紫」に変更。災害の危険度を示し、市区町
村が避難情報を発令する上での目安ともなる
５段階の警戒レベルに合わせた。
　特に重要なのが「紫（危険）」。市区町村が
出す「避難指示」に相当する警戒レベル４
で、周辺や近くの川の表示が紫になったら、
安全な場所へ避難する必要がある。
　「赤（警戒）」は、レベル３の「高齢者等
避難」に当たり、避難に時間がかかる高齢者
や障害者などが、早めに移動を始める合図と
なる。
　一方、レベル５の「黒（災害切迫）」は既
に災害が発生している恐れが高く、移動は危
ない。これより前の段階での避難が必要とな
る。
　日頃からハザードマップで地域のリスクや
避難場所を確認することで速やかな避難につ
ながる。避難場所は自治体が開設する避難所
のほか、親戚宅やホテルなどがある。自宅が
マンション上層階などで浸水しない場合、十
分な備蓄があればとどまる判断もできる。
　キキクルの危険度をスマートフォンに通知
する「Ｙａｈｏｏ！ＪＡＰＡＮ」などのアプ
リも便利だ。自治体が独自で防災アプリを運
用している場合もある。

　　　 　　　

「線状降水帯」予測も
　積乱雲が風に流されて線状に連なり、局地
的な豪雨をもたらす線状降水帯。近年相次ぐ
豪雨災害の要因の一つになっており、気象庁
は危険性を少しでも早く伝えるため、６月１
日から半日前予報を始めた。精度に課題が残
り予報地域や時間帯の幅は広いが、発表があ
れば大雨になる可能性は高く、早めの備えが
大切だ。
　予報が出るのは線状降水帯発生が予測され
る約12時間～６時間前。「九州北部で夜に線
状降水帯が発生して、大雨災害の危険度が急
激に高まる可能性がある」などと呼びかけ
る。５段階の警戒レベルにはひも付けられて
いない。
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　６時間を切った場合はレベル３に相当する
大雨警報などを発表。実際に線状降水帯が発
生し、非常に激しい雨が降り続くといった
ケースでは「顕著な大雨に関する気象情報」
（レベル４以上）が出ることもある。
　半日前予報の的中率は４回に１回程度だ
が、線状降水帯が発生しなくても大雨となる
確率は約６割に上る。気象庁は、他の防災情
報やキキクルなどと合わせて危険度を確認
し、備えの確認や避難の準備を進めるよう促
している。

　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

竜巻リスク　身近に
   　季節問わず発生、
　　　 短寿命も予測難

　米国で同時多発的に発生した竜巻は、短時
間で甚大な被害をもたらす危険な現象だ。気
象条件などが違う日本では、米国のような強
い竜巻は起きにくいとされるものの、台風な
どに伴って発生し、住宅や施設の被害が各地
で出ている。気象庁の集計によると、2007
～17年の平均で年間23件（海上竜巻を除
く）が確認され、約７割が７～11月に集中。
ただ、竜巻を含めた突風の被害は季節を問わ
ないだけに、注意が必要だ。

　■「風の通り道」
　「どこから手を付ければいいのか」。屋根
が何カ所も破れ、中から空が見える状態と
なったビニールハウスで、農家の男性（75）
が肩を落とした。「2019年には台風15号（房
総半島台風）と台風19号（東日本台風）で相
次いで被害に見舞われたが、その時よりひど
い」
　２級河川・境川沿いに広がる神奈川県藤沢
市北部の住宅地。発達する低気圧と前線が通
過して突風の被害に見舞われた。男性は無念
さをにじませる。「この辺りがちょうど風の
通り道になったようだ」。市によると、住宅
27棟が一部破損となったほか、ビニールハウ

スや車などの被害は19件に上った。

　■被害局地的に
　現地調査を行った横浜地方気象台によると、
突風が起きたのは、午前４時ごろとみられる。
　自宅の車庫のシャッターがへこむなどした
男性会社員（41）は「午前４時ごろに『ブ
オー』という大きな音がして、その直後に窓
が割れた」と証言。自宅２階の窓が割れ、
入り込んだ雨で水浸しになったという女性
（77）は「地震が起きたのかと思った。主人
は家が浮いたように感じたと言っていた」
と、その衝撃の大きさを振り返る。
　被害は同市亀井野から西俣野にかけての南
北約１㎞の範囲に及んだが、気象台は「竜巻
の発生地域に特徴的な帯状の被害域は確認さ
れなかった」と指摘。屋根瓦がめくれるなど
の状況から、風速約35ｍの局地的な突風が吹
いたと判断している。
　直接の関係はなかったものの、横浜市泉区
和泉町でも、地上部を走る市営地下鉄ブルー
ラインの通信ケーブルが、飛来した樹木で切
断される被害も出ていた。

　■過去に脱線も
　竜巻など突風の強度については、建物や構
造物、車両の被害状況から推定する「日本版
改良藤田スケール」（ＪＥＦ）という尺度が
あり、気象庁は調査を踏まえてＪＥＦ０～５
の６階級で評価している。
　藤沢市北部を襲った突風の風速35ｍは、最
も弱いＪＥＦ０（風速25～38ｍ）に区分され
るが、それでも物置が移動したり、自動販売
機が転倒したりするとされている。走行中の
鉄道が横転すれば、さらに強いＪＥＦ１（風
速39～52ｍ）、電柱が折れるなどの被害が確
認されればＪＥＦ２（同53～66ｍ）と判定さ
れる。
　多数の死傷者を出した2006年の北海道佐呂
間町や12年の茨城県つくば市の竜巻はいずれ
も改良前の藤田スケール（Ｆ）でＦ３と判定
されており、日本では最強クラス。05年に
は、山形県庄内町を走行中だったJR羽越線
の特急電車がＦ１の突風で脱線し、乗客らが
死傷した事故も起きている。
　今回、米国を襲った竜巻はこれらより強
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海老名市のヤングケアラー調査

中学生35人に１人
「悩み相談せず」７割強
自覚がない可能性も

　きょうだいや家族の世話をする18歳未満
の子ども「ヤングケアラー」について海老
名市が実態調査をしたところ、「家族の世話
をしている」と回答した市内の中学生が35
人に１人に当たる2.82％いたことが分かっ
た。おおむねクラスに１人いる計算になる。
自分の時間が取れないなどの悩みを抱える生
徒がいる一方、自身をヤングケアラーと認識
する子どもが少ないという実態が浮かび上
がった。
　　
　市教育委員会が今年１月、ヤングケアラー
の実態を初めて調査した。市内中学６校全生
徒を対象にアンケート用紙を配布。89.6％に
当たる3012人から回答を得た。
　「家族の世話をしている」と85人が回答
し、うち55.3％が世話の対象（複数回答）を

「きょうだい」と答えた。親に代わって、幼
いきょうだいの身の回りの世話や障害をもつ
きょうだいの見守りをしているとみられる。
ほか「母親」が31.8％、「祖母」は14.1％と続
いた。
　世話の内容（同）は「家事（掃除・洗
濯）」 が最も多く43.5％。次いで「外出の付
き添い」が30.6％、「入浴やトイレの世話」
が28.2％と続いた。頻度は「ほぼ毎日」が
44.7％だった。
　日常生活への影響（同）については、
18.8％が「自分の時間がとれない」、11.8％が
「宿題や勉強の時間がとれない」と答え、課
題を抱える子どもが一定数いる可能性を示唆
した。
　悩みを相談したことがあるか問う質問には
74.1％が「ない」と回答。うち、85.7％が相
談しなかった理由を「相談するほどの悩みで
ない」（同）と答えた。ヤングケアラーとい
う自覚がない可能性がある。
　ヤングケアラーは、周りが家庭の事情を
知ったり、兆候があったりしない限り、その
負担の重さは気付かれにくい。学校は相談を
受けた場合、スクールソーシャルワーカーに
つなぎ、支援の仕方を検討するという。担当

トピックス� トピックス

かったとみられている。

　■「兆し」要注意
　発達した積乱雲に伴って発生する竜巻は本
来、局地的で寿命が短く、予測が難しい。た
だ、台風や前線、低気圧の通過などで大気の
状態が不安定になり、竜巻や突風が発生しや
すい気象状況となった場合は、気象庁が「竜
巻注意情報」を発表する。
　精度に課題があるこの情報を基にピンポイ
ントで危険なエリアを見極めることは難しい
が、気象庁は
　①黒い雲が近づき周囲が急に暗くなる　
　②雷鳴が聞こえたり、雷光が見えたりする
　③冷たい風が吹き出す　
　④大粒の雨やひょうが降り出す
　といった「兆し」に気を配るよう促してい
る。屋外でのイベントや活動の際は特に注意

が必要で、頑丈な建物の中に逃げ込むよう呼
び掛けている。竜巻が近づいてくる恐れがあ
る時は、シャッターやカーテンを閉め、１階
の窓のない部屋に移動することが必要となる。

　●竜巻注意情報
　�　竜巻やその他の突風に注意してもらうた
め、雷注意報を補足する情報として気象庁
が発表する。空の様子に注意するよう促
し、発達した積乱雲が近づく兆しがある場
合は頑丈な建物の中に移動するよう呼び掛
けている。情報の有効期間は約１時間で、
突風が発生しやすい気象状況が続いていれ
ば繰り返し情報が出される。藤沢市北部が
突風の被害に見舞われたケースは、午前１
時３分から午前７時48分にかけて９回発表
された。

 神奈川新聞　　
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者は「ヤングケアラーの知名度を上げ、支援
できるようにしたい」としている。
　厚生労働省と文部科学省が2020年度に実施
した初の実態調査では、「世話している家族
がいる」とした中学生は5.7％（約17人に１
人）だった。

　　　 　　　

　解説

「ヤングケアラー」
小５年�18人に１人

　大人に代わって家族の介護を強いられてい
る18歳未満の「ヤングケアラー」を巡り、小
田原市は、小学５年生の18人に１人（5.6％）
が「ほぼ毎日、病気の家族や祖父母の世話を
している」という調査結果をまとめた。
　子どもの貧困を巡る同市の調査は初めて
で、私立学校に通う小学５年、中学２年の計
約2700人と子育て世帯の保護者約2500人を対
象に実施した。
　病気の家族や祖父母について小５の13.9％
と中２の9.2％が自分で世話をしており、そ
のうち「ほぼ毎日２時間以上」の時間を割
くのは小５で1.9％、中２で0.8％。「１～２時
間」「１時間以下」も合わせ小５の5.6％、中
２の3.2％が毎日、家庭内の介護を強いられ
ていた。
　小学生ケアラーは学業にも影響するとさ
れ、家庭で全く勉強していない子どもは小５
で2.7％、中２で6.0％に上った。
　保護者向けの調査では28.8％の世帯が現在
の生活に苦しさを感じており、新型コロナ
ウイルスの影響で困窮状態に陥った世帯は
23.1％。年間収入250万円未満の世帯は5.2％
で、困窮から過去１年間で食料が買えなかっ
た経験も10.7％があった。学校以外の塾など
の教育費では一切かけていない世帯が最多の
26.3％、次いで月３万以上が15.0％と格差も
浮き彫りに。病気の家族らの世話で「頼り先
がない」と19.2％の世帯が孤立状態にあった。
　同市は今年度中に子どもの貧困対策の計画
を取りまとめるとしている。
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　

福祉に関する理解が少ない
� 時代に行われた偉業

点字ブロックについて

　　　　　　　大分県支部報「豊の輪」より

　先日、点字ブロック関連で考えさせられる
事をニュースで見たので気になり、点字ブ
ロックについて調べてみました。
　点字ブロックの一般的な知識として、目の
不自由な人が安全に移動出来るように床面に
設置されていて、ブロックには突起が線状の
誘導ブロックと突起が点状の警告ブロックの
２種類があり、目の不自由な方は足裏で感触
を確かめながら移動しています。
　昭和40年に岡山県の発明家である三宅精一
氏が「視覚障がい者の社会参加を支援した
い」という気持ちから考案開発して、昭和42
年に世界で初めて同県に敷設されました。
　点字ブロックには前述したように２種類し
かないと思っていましたが、近年、ソーラー
パネルとブルートゥースを搭載した「しゃべ
る点字ブロック」が登場して注目を集めてい
ます。スマホを通じて現在地を音声で知らせ
てくれるので便利です。

　《感想》
　点字ブロックは日本発祥で世界に広まった
ことはすごいと思います。開発してくれた三
宅さんと先人たちに敬意を感じます。
　一方で、剥がれた点字ブロックを補修して
いない危険な状態や中途半端な所で途切れて
いて混乱させたり、点字ブロックをカーブさ
せるなど日本のあちこちにある模様です。補
修していないのが道路や線路の近くなら大事
故につながりかねないので放置しているのは
論外ですし、カーブさせているのは景観を優
先しているらしいので、利用者の安全を第一
に考えて欲しいですね。
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　近年、多様な自然災害が全国各地で多発しています。そのような事案に遭遇した
全脊連会員へ生活支援等に即応すべく支援金の存在は心強いものです。その準備の
ために平時から募金活動を継続したいと思います。厳正に別会計として管理し公開
してまいります。皆様からのご協力を心よりお願い申し上げます。
　大規模災害発生時には、従来からの特定募金を実施したいと思います。
　日頃より、防災意識の向上に心がけましょう。

　万華鏡　39　　いかにしてコロナ風評と戦うか⑤
� 千葉県支部　出口　臥龍　
　修羅場は、その後にやってきた。私にとって修羅場とはコロナではなかった。コ
ロナに感染したという風評は、あっという間に介護各社に伝わった。案の定、介護
サービスは２社を除いてボイコットとなった。またまたえらいことになったぞと震
撼した。修羅場は、コロナよりも怖い介護ボイコットだ◆宿泊介護はともかく、昼
間の介護はカアチャンが一人でしょい込む。四、五日はなんとか持ちこたえた。た
またま夜の介助のない日だった。ここ数年、背中の痛みで真夜中に目覚める場合が
多い。私の傍にカアチャンが介護役として寝る。この日も深夜、背中の激痛で目が
覚めた。カアチャンを呼ぶ。返事がない。声を大きくして何度も呼ぶが、まったく
返事がない◆後期高齢者のカアチャンには、昼間の介助だけでも手に余る。まさか
と思った。過労で脳卒中でも起こったのではないか。もしそうなら、１分１秒が勝
負だ。私は完全四肢麻痺だから電話もできない。30分以上も叫び続けるが、反応は
ない。手遅れかと諦めたとき、衣擦れの音がした。全身の力を振り絞って再度叫
ぶ。「なによ―」と寝ぼけた声がした。昼間の疲れが出て、私の叫びはまったく聞
こえなかったという。この体験は、コロナ以上の修羅場であった。げに怖いのは、
風評という魔物であった。� （おしまい）

〔記〕
【お振込先】

　郵便振替����００１１０－２－１７００７６

　　　加入者名��公益社団法人　全国脊髄損傷者連合会　宛へ

　　　※　通信欄に「災害支援金」とご記載ください。

災害支援金への募金のお願い
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距距距距距距距距距距距距距距距距原稿をお寄せください
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●新入会員
　　埼玉県支部　清　水　昭　彦
　　埼玉県支部　奥　　　義　美
　　石川県支部　本　間　美知男
　　石川県支部　佐々木　康　富
　　広島県支部　曽　根　晃　子
　　香川県支部　本　田　智　広
　　大分県支部　後　藤　秀　和
　　大分県支部　押　切　真　人

●死亡退会
　謹んでお悔やみ申し上げます
　　石川県支部　竹　端　久　雄　様

　　中 部 支 部　伊　東　和　也　様

　　香川県支部　森　　　昌　一　様

　　宮崎県支部　武　田　幸　男　様

組織部報告８月

　各支部で発行する機関紙に掲載された研修会や行事の報告等をお寄せくだ
さい。また、会員の皆様で、旅行記や意見、エッセイなどの原稿も、本部へ
お寄せください。役立つ情報を共有したいと思います。あわせて支部機関誌
も本部にお送りください。参考にさせていただきます。
　私小説、ご自分の研究報告、体験談など多彩な原稿をお寄せください。
　また、以前に利用したホテルなどの情報もお寄せください。 
　お待ちしています。

　＜編集後記＞
　５月の誕生日でとうとう70歳になり、
フェイスブックの多くの友人たちからお祝
いのメッセージを頂いた。60歳を超えてか
らの誕生日のメッセージは、まるで施設入
所へのカウントダウンのようで、本当は嬉
しくないのだが��。そして誕生日から一
週間後、不覚にも自宅で転倒して、左のス
ペアリブを三本ポッキリと折ってしまっ
た。頭も強く打ってしまったようで、しば
らくは動けない。幸い手が届く距離に携帯
電話があったので、娘に助けを求めて電話
したが、何度かけ直しても出ない��。そ
れならばと、同じ団地内の同級生に助けを
求め、救急車を手配してもらったが、受け
入れ先の病院が見つかるまでしばらく待機
となる。本人は激痛のためウンウン唸って
いる。病院では肋骨が折れたぐらいでは入
院はできないと、ドクターからの冷たい言

葉。一人暮らしだからとお願いして、一週
間だけの入院となった。
　騒動を聞きつけたケアマネージャは、退
院後容体が落ち着くまで引き受けてくれる
ショートステイを探し、三週間ほどお世話
になった。また、これまで週一回のヘル
パーとリハビリを、帰宅してからは週二回
に増やしたり、入浴介助の設備を取り付け
たりと完ぺきに手配してくれ、現在は元通
りの生活に戻っている。
　病院やショートステイでは、全てベッド
の上での生活のため、特に排泄に関しては
昼夜を問わず至れり尽くせりの献身的な介
護に感謝申し上げたい。ショートステイの
利用者は食事の介助が必要な高齢者も多
く、福祉避難所に優先的に入所できるの
は、このような人たちかなとふと思った。
 （谷）
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